



Enfant & Société

Magazine

Thème: Famille



Le Mariage et ses problèmes connexes



- La sexualité en famille
- Femme: les défis nouveaux
- La réalité des droits de l'enfant congolais
- La vie du couple, une aventure



B.P. 5374 KINSHASA 10, Tél.: 0813330609 - 98227530 - 8805977
0818120594 - 5110122 - E-mail: masiala1@yahoo.fr

La famille, cellule de base de la société-Nation

(Pr. Masiala ma Solo)



Après le numéro sur « l'éducation », le Centre Congolais de l'Enfant et de la Famille publie, ce mois de février 2004, un autre thème « **La Famille** » considérée comme cellule de base d'une Nation. Il suivra, au mois de mai prochain, le numéro sur « L'enfant et la santé ».

De même, profitant des événements et de toutes les manifestations du mois de décembre, mois de l'orphelin, du partage et surtout celui de la Nativité, l'équipe de rédaction a fait le point sur l'une des plus importantes structures de socialisation. Noël est une parenthèse enchantée, une trêve, un rituel qui rassemble toutes les générations, le temps d'un repas de fête. C'est Dieu en nous et dans nos familles respectives. Car Christ, le Dieu fait homme, est venu sauver et réconcilier les humains avec eux-mêmes, avec leurs prochains et toute l'humanité avec Dieu le Père. Voilà un moment propice pour s'interroger, redéfinir et recentrer les rôles et les missions de la Famille dans le devenir d'une Nation, la nôtre en particulier.

Selon le contexte, la famille est généralement constituée des parents et des enfants, c'est-à-dire des père, mère et des fils, filles, enfants dans son acception famille restreinte. En réalité, la famille est bien plus grande, plus large, car elle comprend aussi les autres personnes alliées et ou affiliées par le lien de consanguinité et juridique : les oncles et les tantes, les cousins et les cousines, les enfants adoptifs.

En raison de son importance, l'humanité a toujours tenté de protéger et de sécuriser ce groupe primaire, cellule de base.

La Bible, tant dans l'ancienne que dans la nouvelle Alliance, réglemente la constitution, les comportements des membres et les rôles de la famille et des personnes qui la composent. « *Moi et ma famille,*

nous servirons l'Eternel », dit Josué.

Enfants, c'est votre devoir devant le Seigneur d'obéir à vos parents, car cela est juste. « **Respecte ton père et ta mère** » est le premier commandement auquel soit ajoutée une promesse « afin que tu sois heureux et que tu aies une longue vie sur la terre ».

Et vous, Pères, ne traitez pas vos enfants de façon à les irriter. Mais élevez-les en leur donnant une éducation et une discipline par le Seigneur, (Eph 6 :1-4)

Depuis le temps de nos ancêtres, la famille constituée par le mariage (coutumier-dot, civil devant l'officier de l'Etat civil, religieux à l'Eglise) est organisée de manière à lui assurer son unité et sa stabilité. Elle a toujours été placée sous la protection de toute la communauté des humains et, surtout, des pouvoirs publics.

La loi fixe les règles sur le mariage, l'organisation et la gestion de la famille.

La Constitution, le code de la famille, divers autres textes et des chartes lui sont consacrés.

C'est ici que l'enfant, artisan de la paix ou trouble-fête, est désiré, conçu, naît et façonné. C'est ici que le jeune être s'ouvre au monde, qu'il apprend, dans notre cas en Afrique et au Congo, par le mode participatif, à devenir égoïste ou altruiste, démocrate ou dictateur, une femme ou un homme aux valeurs sûres. Cette cellule confère à la fois les éléments du bagage héréditaire et ceux du premier milieu de vie de socialisation. Il n'y a point meilleur cadre pour être initié à devenir adulte, c'est-à-dire défendre ses idées, sans territoire de manière sereine, mais ferme.

« *Ma mère m'a tout expliqué, tout appris : mes valeurs, ce sont les siennes. J'ai tout gardé* », dit un enfant de 16 ans. Quelle responsabilité d'être parent-père, mère, adulte - qui accompagne et qui sert, parfois, de modèle à un enfant ! Heureusement les Kongo disent : « **Buta mwana kakubuti ntima** » vous pouvez donner naissance à un enfant, mais pas à son cœur. Jean Paul Sartre de dire : « **l'importance n'est pas ce qu'on fait de nous, mais ce que nous faisons nous-mêmes de ce qu'on a fait de nous** ». Quelle que soit la tournure, la responsabilité des parents reste engagée. C'est pourquoi, à partir de ce que disent les lois, le Magazine, dans le présent numéro, essaye de baliser les principales interrogations concernant la Famille, le couple, les enfants... Il insiste sur la Famille, sa protection, son développement et la stabilité pour servir de base au déve-

loppement et à la qualité d'une Nation. Ce sont les femmes et les hommes qui font des structures, des organes et des Etats ce qu'ils deviennent. Or, transformer une société commence par changer les mentalités des femmes et des hommes qui la composent et cela passe par les structures de socialisation telles la Famille, l'Ecole...

La Constitution du Foyer, ménage-Famille, compte beaucoup sur la qualité des membres qui le composent. Selon qu'il est un Foyer : inexistant où le père géniteur vit loin de la famille ; instable où le père est souvent absent et où le dialogue entre les membres n'existe pas ; détruit par le divorce ou le décès d'un des conjoints. Les enfants sont confiés soit au père, soit à la mère ou encore à des tiers ; circonstanciel qui accueille des enfants venus pour raison d'études suite à un manque de soutien dans leur milieu d'origine.

Si l'auteur de « **Ces malades qui nous gouvernent** » avait pu fouiller les origines familiales des personnages qu'il peint, nous aurions été surpris, par le milieu et la qualité de la vie vécus par ces derniers dans leur prime enfance. La clé pour expliquer leurs attitudes, devenus adultes et responsables, aurait été facile à trouver.

Voilà, pourquoi, le Magazine «Enfant et Société», s'est-il attardé à l'examen de quelques titres dans ce numéro : La famille, cellule de base de la Société-Nation ; Comment gérer les enfants dans un contexte des médias ; Famille & sexualité ; La sexualité en famille ; Le mariage et ses problèmes connexes ; La famille, fondement de la Convention sur les Droits de l'Enfant ; Les effets de la dissolution du mariage ; La commémoration du 10^e Anniversaire Internationale de la Famille ; Comment sortir vainqueurs de conflits familiaux ; Les défis nouveaux de la femme ; La famille à l'heure des communications sociales (médias, informatique, Internet, etc...) ; La Convention sur les droits de l'enfant et la famille ; La succession.

Ce Magazine n'est pas l'Evangile. C'est pourquoi, lorsqu'il aura fini d'éclairer les parents, les décideurs et les enfants eux-mêmes sur leurs rôles, leurs droits et devoirs dans le devenir de la République Démocratique du Congo, de l'Afrique et du monde, qu'il se taise et qu'il laisse la place à Celui qui accomplit nos désirs d'avoir des enfants sages, intelligents, utiles à eux-mêmes et à leur Nation, de poursuivre l'œuvre en vue de bâtir un Congo beau, grand, démocratique et prospère ■